

命のらせん階段 次代へ

気仙沼市に、外付け階段が東日本大震災時に多くの人命を救ったことから「命のらせん階段」と象徴的に呼ばれる3階建ての鉄骨ビルが残っている。一帯は津波に襲われたがこの階段を上って避難した約30人が助かった。いま、震災遺構として保存するため、建物を解体せずにそのまま移動させる「曳家」が進む。前例のないプロジェクトに挑むビル所有者と曳家職人の姿を追った。

日本震東大10年

区画整理対象に

気仙沼市の内陸地区。更地にぽんと残るビルの内部には津波の生々しい爪痕が刻まれている。階段の壁には、津波が押し寄せたことを示す海面の黒い線がくっきりと残っていた。

高さ5メートル超の波が押し寄せたあの日、近隣住民はらんせん階段を上り、屋上へ逃れた。足が不自由な高齢者や妊婦も励まし合いながら手すりを伝つた。住民の命をつなぎ留めた

30人救った気仙沼のビル 曳家で保存



●震災遺構として整備するため解体せずに移設する曳家が進められている「命のらせん階段」――
2020年11月23日、いずれも気仙沼市で撮影
太郎さん(左から曳家作業の進み具合について説明を受ける阿部憲子さん(右)同年10月14日



2021年3月8日(月)
毎日新聞

所有者「頑張る背中見せる」

ビルだが、周辺は「復興市民広場」が整備されることに。区画整理の対象となって取り壊しを迫られた。ビルの所有者は阿部憲子さん(58)。ビルから南に約60キロ離れた「南三陸ホテル觀洋」元で観光業などを営む「阿部長商店」の創業者で、父の泰児さんが住んでいた。2019年4月に87歳で亡くなつたが、「震災の教訓を伝えるため、ビルを残してほしい」と願つていた。

泰児さんは60年のチヤンで、震災津波で被災した南三陸の街並みを案内するバスツアーは好評を博した。だが、変わった。ビルがあったりゆく街の姿に、次第に「伝えられなき」を

400トンを80軒移動
20年7月、曳家を専門とする岩川憲太(山形県米沢市)の石川憲太郎・工事部長(45)に阿部さんから依頼があった。津波を受けたビルを「限りなく現状のまま」80メートル離れた市有地まで動かすというものを博した。ビルがあつた場所は復興市民広場となるが、市が隣接する土地を無償で貸し出すことになった。

曳家は区画整理で建物の場所を移す際に前に迫り、作業は大詰めを迎えていた。ビルに外階段にては、

【神内重実】

さんも外出先から急いで戻り、屋上へ避難した。

震災遺構は「物言わぬ語り部」といわれる。阿部さんがその重要性を深く考えるようになつたのは、震災から1年がたったころ。ホテルを訪れる宿泊客をバスで迎送する際、こんな質問をされるようになつた。

「ここはこれから更地だったんですねか」標識も目印もない街。かつてあった風景について説明すると、案内を頼まれるようになる。それが「語り部」である。それが「語り部」を始めたきっかけだつた。従業員が語り部となり、被災した

取り付けたのは東日本大震災の5年前。気仙沼市に近く周囲に高台のない地区で住民から「避難所が必要だ」との声が上がつていた。震災発生時、泰児さんも外出先から急いで戻り、屋上へ避難した。

全国の被災地を回り、阪神大震災の遺構の話を聞きたいたと思うようになった。

石川さんは15年に、国重要文化財の弘前城(青森県弘前市)の曳家を手がけ、総重量400トンの天守を動かしました。だが、長い歴史を取り付けたのは東日本大震災の5年前。気仙沼市に近く周囲に高台のない地区で住民から「避難所が必要だ」との声が上がつていて、震災発生時、泰児さんも外出先から急いで戻り、屋上へ避難した。

激しい揺れで地表に露出した断層と、ぬ語り部といわれる。阿部さんがその重要性を深く考えるようになつたのは、震災から1年がたったころ。ホテルを訪れる宿泊客をバスで迎送する際、こんな質問をされるようになつた。

「ここはこれから更

地だったんですねか」標識も目印もない街。かつてあった風景について説明すると、案内を頼まれるようになる。それが「語り部」である。それが「語り部」を始めたきっかけだつた。従業員が語り部となり、被災した

泰児さんは今、決意を新たにしている。「次

代に『災害があつた

た。だが、長い歴史を取り付けたのは東日本大震災の5年前。気仙沼市に近く周囲に高台のない地区で住民から「避難所が必要だ」との声が上がつていて、震災発生時、泰児さんも外出先から急いで戻り、屋上へ避難した。

激しい揺れで地表に露出した断層と、ぬ語り部といわれる。阿部さんがその重要性を深く考えるようになつたのは、震災から1年がたったころ。ホテルを訪れる宿泊客をバスで迎送する際、こんな質問をされるようになつた。

全国の被災地を回り、阪神大震災の遺構の話を聞きたいたと思うようになった。

石川さんは15年に、国重要文化財の弘前城(青森県弘前市)の曳家を手がけ、総重量400トンの天守を動かしました。だが、長い歴史を取り付けたのは東日本大震災の5年前。気仙沼市に近く周囲に高台のない地区で住民から「避難所が必要だ」との声が上がつていて、震災発生時、泰児さんも外出先から急いで戻り、屋上へ避難した。

激しい揺れで地表に露出した断層と、ぬ語り部といわれる。阿部さんがその重要性を深く考えるようになつたのは、震災から1年がたったころ。ホテルを訪れる宿泊客をバスで迎送する際、こんな質問をされるようになつた。

全国の被災地を回り、阪神大震災の遺構の話を聞きたいたと思う RoundedRectangleBorder